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Palabras del director 
                                 Es maravilloso compartir                    

                                  sueños con las personas que   

                                  se han convertido en el eco  

                                  sonoro de los fundamentos  

                                  de nuestra vida en nuestra  

                                 RESNATUR .  Con este  

                                  sentimiento me dedico a  

                                  escribir estas palabras. 

Quiero compartirles algunas alegrías del último 

mes. La Junta Directiva se reunió dos veces en el 

mes de junio absolutamente convencida y 

empeñada en su responsabilidad. Llamo la 

atención sobre la reunión realizada el 23 y el 24 de 

junio que se convirtió para todos en un Red-

Encuentro, donde mirándonos a los ojos 

compartimos lo que sentíamos, esperábamos y lo 

que creíamos que estaba en nuestras manos hacer 

en este momento de la Red. El resultado, un 

MAPA DE RUTA que se convirtió en el itinerario 

de la Junta y por lo tanto en el camino de mi 

Dirección Ejecutiva. Estos resultados los 

compartiré con todos ustedes en la medida en que 

nos vayamos encontrando. El mapa de ruta lo 

encontrarán en este Redservando. 

De hecho ya estamos proyectando nuestros Red-

Encuentros con los asociados del Valle, Ungandí y 

Eje Cafetero. Es posible que en el próximo 

Redservando ya les pueda contar cómo nos fue. 

Cómo hay algunas reservas lejanas 

geográficamente estoy intentando coordinar para 

que, aprovechando el viaje hacia Cali, pueda 

reunirme con los propietarios de la Reserva 

Guayacanes de Llano Verde en Nariño y La 

Sharife en el Cauca. Así pienso establecer un 

contacto más personal con quienes, a pesar de las 

distancias, han apostado a esta nueva forma de ser 

RESNATUR. Mi intención es establecer 

acercamientos con todos y cada uno de los 

asociados activos que hasta el momento llegamos a 

61 siendo 59 reservas naturales y 2 organizaciones 

articuladoras. 

 

  

Red – encuentros 
Reserva Natural Tenasucá (reunión de Junta Directiva) 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 Dejándonos inspirar por la tierra. 

Esta experiencia partió de nuestra intención, la intención de ponernos al 

servicio de la Red generando como Junta Directiva de RESNATUR  

 un mapa de ruta para seguir construyendo una idea compartida, la de 

reconstruir con otros el planeta y por qué no la de tejer a través de 

nuestros actos un ejemplo de interdependencia. Importante misión, que 

Susana propuso realizar en el corazón mismo de la Naturaleza.  

  

El lugar escogido Tenasucá, la Reserva de Roberto a orillas de una de las 

lagunas más mágicas que he conocido, la legendaria Laguna de Pedro Palo, 

llamada por los indígenas “el ojo que vio el primer amanecer”. Una laguna 

enmarcada en la confluencia de la cordillera oriental y su abrupta bajada 

hacia el valle del Magdalena. Por un lado protegida por un bosque antiguo 

de enormes robles y por el otro por el esfuerzo constante y amoroso de la 

familia de restaurar el bosque sembrando según la intuición árboles 

nativos, dejando que la sabiduría de la naturaleza haga el resto. Muchas 

horas pasamos el primer día hilando nuestro propósito en la cabaña. 

Estaban presentes algunos de los Genaros, campesinos que con la fuerza 

de sus manos y el latir de sus corazones, al igual que todos nosotros, creen 

que la transformación es posible. 
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En el proceso de búsqueda y relacionamiento 

logramos cristalizar la idea de un taller con el 

Instituto Humboldt (IAvH) cuyo tema central fue 

la intervención de RESNATUR en el proceso del 

Sistema de información sobre Biodiversidad–SiB 

Colombia.  Los días 9 y 10 de Julio tuvimos el 

taller en la Reserva Natural  “La Disculpa” de 

propiedad de nuestra amiga Marcela Santamaría. 

Estuvimos super atendidos, juiciosos, estudiosos y 

terminamos con el compromiso de iniciar con las 

reservas allí representadas el proceso de 

estandarización de la información de las reservas 

naturales. Esto permitirá que la información sea 

compatible con los formatos nacionales e 

internacionales haciendo posible su utilización 

como mecanismo de visibilización y de 

negociación en el contexto de la conservación en 

Colombia. Los resultados del trabajo de cada 

Reserva los compartiremos en un segundo taller 

que se llevará a cabo en octubre. La idea es que 

quienes fuimos introducidos en el tema podamos, 

después del segundo taller, servir de orientadores 

para que todas las reservas RESNATUR  

 vayan formando parte del sistema. No olvidemos 

que parte de nuestra responsabilidad como 

asociados activos tiene que ver con el 

mantenimiento de un buen sistema de 

información. Debo destacar que el trabajo con los 

amigos expertos del IAvH fue sensacional porque 

logramos combinar la seriedad del tema con el 

cariño y el afecto que nos caracterizó a todos. 

Lamento que algunos asociados que fueron 

convocados no pudieran asistir por eventualidades 

de última hora. No obstante procuramos que el 

taller tuviera una buena representación nacional.   

Muchas cosas han pasado, muchas puertas se han 

abierto pero quizá esta información básica es 

suficiente y permite que todos vayamos teniendo 

una idea de los caminos que vamos recorriendo.  

Con el mismo ánimo y sencillez de un apicultor 

Charaleño me despido fraternalmente de todos 

ustedes y les sigo invitando a seguir  apostando por 

esta nueva forma corresponsable de ser 

RESNATUR. 

  

César 

 

 

  

Tuvimos como compañeros de “visión” más de siete especies de 

colibríes, entre ellos el llamado inca negro, que sin descanso revolotearon 

todo el día entre nuestras ideas, trayendo colores e inspiración a nuestras 

conversaciones. A lo lejos siempre observándonos el ojo de la laguna, con 

sus aguas imperturbables y su sabiduría ancestral. Con una amorosa 

minga logramos construir un enorme banquete lo que nos permitió 

reflexionar sobre cuánto nos preocupamos a veces de los recursos sin ver 

la abundancia que somos capaces de generar cuando ponemos al servicio 

lo que tenemos en aras de mantener lo que nos apasiona. 

 

Luego de casi ocho horas de trabajo, la montaña nos llamó y con los 

últimos rayos del día subimos a la parte más alta de la Reserva, donde un 

espectáculo muy especial nos esperaba, la laguna en su quietud infinita, 

como escenario general el escarpe y a nuestra derecha el Valle del 

Magdalena, pintado de azules y de las primeras luces de las poblaciones. 

Al amparo de un enorme árbol de aguacate agradecimos el día, 

agradecimos la presencia de Susana, Roberto, César, Martha M, Martha L, 

Conny, Jaime y Heidi y nos preparamos para cerrar ese estar juntos en 

Red, desde la alegría, el compromiso y la esperanza. Mañana será otro día 

y también otra historia que merece ser contada… 

  

Heidi Pohl  

Reserva Natural El Matohes 
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Palabras de la Presidente de la 

Junta Directiva 
                                 Queridos miembros de         

 RESN                       RESNATUR:  
                                  Como presidenta de esta  

                                  gran asociación, quiero  

                                  decirles que resulta muy  

                                  gratificante ver como entre  

                                  nosotros vamos uniendo  

                                  nuestras fortalezas, talentos y  

especialidades frente a la causa común que nos 

convoca y que se materializa a través de nuestra 

RED. Atendiendo el adagio “El ejemplo empieza por 

casa”, en nuestra última reunión de junta directiva, 

acordamos ir más allá de las responsabilidades de 

los debates de junta y asumir algunas acciones 

concretas buscando así atender los aspectos más 

relevantes de nuestra Organización, y es así como 

tenemos:  

  

Un equipo atento a la definición y búsqueda de 

oportunidades económicas para Resnatur, 

integrado por Jaime Salazar, Juan Pablo Ruiz, 

Martha López y Susana Gamba. 

Un equipo definiendo y ejecutando estrategias de 

comunicación tanto al interior como al exterior de 

Resnatur, liderado por Heidi Pohl y Roberto 

Sáenz. 

Una miembro de Junta comprometida y dedicada a 

fortalecer nuestro programa institucional 

Herederos del Planeta, ella es Consuelo Bonilla. 

Un equipo al cuidado y fortalecimiento del campo 

normativo y jurídico de Resnatur a cargo de 

Victoria Plitt. 

Una representatividad constante y continua de 

RESNATUR en las mesas del SINAP que estará 

siempre en cabeza de la presidencia de la Junta 

Directiva.  

  

El objetivo de la conformación de estos frentes es 

acompañar el accionar de nuestro Director 

Ejecutivo optimizando así, no solo los recursos 

financieros de RESNATUR , sino también 

logrando un mayor impacto atendiendo 

oportunamente diversos frentes que son 

estratégicos para el desarrollo de nuestra 

Asociación.  

  

  

Red – encuentros 
Reserva Natural La Disculpa 

  

 

El escenario fue en la RN “La Disculpa”. La disculpa fue Red-

Encontrarnos los que amamos la biodiversidad de cada uno de los 

pedacitos de nuestras reservas naturales. Desde el Urabá, pasando por el 

eje cafetero, cruzando “La Línea” para recoger al Tolima, subir al altiplano 

cundiboyacense desde los Santanderes, para llegar al territorio del Gualivá 

en el occidente de la Sabana de Bogotá, La Vega-Cundinamarca. 

 

Digo la disculpa, porque para  RESNATUR durante estos 20 años, el 

encuentro ha sido el SER de ser Red, el QUEHACER la biodiversidad y la 

postura política estar presentes en las discusiones y decisiones que 

salvaguarden el patrimonio natural del país. 

 

Nuestra Red, en su trabajo de posicionar a las reservas naturales privadas 

en el ámbito de la conservación, continúa en alianza con el Instituto 

Alexander von Humboldt-IAvH, dialogando con el equipo responsable 

del Sistema de Información sobre Biodiversidad de Colombia-SiB. 

El grupo de biólogos expertos del IAvH, se reúne con este grupo sui generis 

de  RESNATUR. Nos Red-Encontramos durante dos días 22 personas, 

concentrados en un ambiente de intercambio de información, haciendo 

que lo técnico y científico, sea accesible, entendible, amable, para aprender 

a documentar la biodiversidad a nivel de especies. Coincidimos, 

RESNATUR y el IAvH, en el manejo de los paisajes rurales y en la 

restauración ecológica. Es la huella de la alianza de lo privado con lo 

institucional.  
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De manera paralela, César Marulanda estará 

coordinando y asistiendo a reuniones con los 

asociados en las diferentes regiones del país y en 

caso de que alguno de ustedes quiera hacer parte 

de estos equipos desde lo local, pueden concretarlo 

con César en dichas reuniones. 

  

Poniendo en práctica lo anteriormente decidido, 

quiero contarles que tuve la oportunidad de 

representar a RESNATUR en dos reuniones de las 

mesas del SINAP en donde he podido apreciar el 

enorme valor y prestigio que tiene RESNATUR en 

el ámbito de la Conservación. Es realmente un 

orgullo ver el reconocimiento a la labor continua 

que se ha venido desarrollando durante todos estos 

años y el espacio que se ha ganado a fuerza de 

tesón y constancia.  

  

Este es un motivo más para no bajar la guardia, los 

invito a mantener y acrecentar este 

posicionamiento, con la participación y 

compromiso de todos de compartir lo que 

hacemos en nuestras reservas, informando 

sobre las experiencias remarcables de nuestros 

asociados o incluso, difundiendo los 

resultados de caracterización de nuestras 

reservas, que nos permiten a todos tener 

mayor conocimiento sobre la biodiversidad 

que se encuentra a lo largo y ancho del país. 

Ahora es más fácil hacerlo utilizando este medio de 

comunicación, que circulará cada 2 meses, 

enviando la información que desea publicar al 

equipo de comunicaciones.  

  

Hasta pronto 

  

Martha Morales  

   

A La Disculpa llegaron también, la tagua, las orquídeas, los dulces, postres, 

tortas, colaciones, los detalles y los  abrazos del Red-Encuentro. 

Quiero resaltar la presencia del grupo de herederas de RESNATUR ahora 

todas unas expertas, aportando con claridad y seguridad. Fue genial sentir 

al grupo del IAvH, en su capacidad de trasmitir a los asociados el manejo 

del instrumento del SiB. Igualmente importante la tarea y responsabilidad 

de comenzar a visibilizar el esfuerzo de la conservación-producción desde 

lo privado.  Y aquí vamos como  RESNATUR, en esta etapa de  

reacomodo en el quehacer de las reservas naturales privadas en el país. 

Vamos bien.  

 

Claudia Ángel    

Reserva Natural Las Lajitas 
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Palabras de Herederos del Planeta 
 

Nosotros somos todos los hijos e hijas latentes en nuestras 

células germinales; los que están por venir y los que ya 

llegaron; los que no quieren heredar esas heridas no 

sanadas; los que se niegan a construir su propia historia con 

palabras cansadas; los que con absoluta seguridad no 

querrán entregarles a sus hijos e hijas una Tierra igual a la 

que les estamos entregando. 

 Gustavo Wilches-Chaux, 1998 

 

En la XXIII  Asamblea Nacional de RESNATUR, 

realizada en la ciudad de Bogotá, les contamos 

acerca de nuestras motivaciones para asumir la 

Coordinación Nacional del Programa Herederos 

del Planeta: la clara identidad que tenemos como 

RESNATUR, la experiencia acumulativa de 20 

años en torno al actuar social juvenil–Herederos 

del Planeta, la necesidad de asumir mayor 

corresponsabilidad en la nueva etapa de la RED y  

la pequeña disponibilidad que tenemos de aportar 

técnica y financieramente al proceso. 

Hoy, después de 4 meses, estamos felices, de ver a 

buen paso nuestra propuesta de coordinación.  En 

cuanto al fortalecimiento organizacional, ya 

realizamos nuestra primera reunión de Comité 

Nacional durante el mes de junio, donde se 

acordaron estrategias importantes a seguir, entre 

ellas la implementación de las encuestas que han 

venido recibiendo los Grupos Locales de 

Herederos y los Asociados de la Red. Con dicha 

encuesta buscamos visibilizar el estado actual de 

los Grupos de Herederos y su dinámica. 

Aprovechamos para agradecer a quienes 

juiciosamente diligenciaron esta información e 

invitamos a quienes aun no lo han hecho a que se 

animen porque todavía hay tiempo. 

   

Sabías que… 

 

• Nuestra presidente de Junta Directiva Martha Morales y Juliana Ruiz 

bióloga y heredera de la RN Tenasucá nos están representando en las 

mesas de Investigación y Monitoreo, Participación y Sostenibilidad 

Financiera del Memorando de Entendimiento SINAP. 

• A Julio 31 de 2012 tenemos al día 62 RN y  2 Organizaciones. 

• La Asociación Semillas mediante convenio con Maxim está vendiendo 

café en Alemania. De cada kilo que se vende, 80 centavos de dólar se 

destinan al programa Herederos del Planeta. 

• Tenemos dos nuevas reservas naturales asociadas a RESNATUR. La 

Reserva Natural Irosebia en el municipio de La Primavera (Vichada) 

propiedad de Adriana y Martha Inés Gonfrier, y la Reserva Natural 

Cantaclaro propiedad de Julio Enrique Fernández en el municipio 

Hato Corozal (Casanare). Bienvenidos a nuestra Red. 

• Marcela Santamaría de la RN La Disculpa viajo a Berlín (Alemania) 

por dos años y desde allí seguirá conectada con RESNATUR. Feliz 

viaje Marcela!!! 

• En el auditorio del Cinep el pasado 30 de julio inauguramos los 

Conversatorios de RESNATUR con el tema Mensajes de la Madre 

Tierra en territorio muisca. Nuestro invitado fue el arquitecto Roberto 

Santos Curvelo. Se hicieron presentes cerca de 150 personas. 

• Roberto Sáenz asociado de la RN Tenasucá publicó el libro “Dengue 

en Colombia: epidemiología de la reemergencia a la hiperendemia” que 

fue lanzado el pasado el 14 en el marco de un Simposio Internacional 

en la ciudad de Bucaramanga.  

• El día 8 de agosto de 2012 estuvieron reunidos Consuelo Bonilla de la 

Junta Directiva, Oriana Bonilla Coordinadora Nacional de Herederos 

del Planeta y Cesar Marulanda como Director Ejecutivo con el ánimo 

de replantear y poner en marcha las nuevas formas de trabajo de los 

Herederos del Planeta en el marco del nuevo caminar de RESNATUR. 
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Les compartimos también nuestra alegría con el 

evento “Movilización, desarme de caucheras”, 

actividad en la que hasta el momento están 

inscritos 200 niños y niñas, que entregarán sus 

caucheras haciendo un compromiso con la 

biodiversidad, el día 19 de agosto, en el Municipio 

de Paya, Provincia de la Libertad en Boyacá.  

Continuamos entonces, nosotros, sus hijos e hijas, 

heredando el amor y la vida por las Reservas 

Naturales, para que los que vienen, hereden un 

planeta diverso y vibrante.  

 

Oriana Bonilla Pérez 

Coordinadora Nacional Herederos del Planeta 

 

  

Sabías que… 

 

• Ana Fernanda Mendoza de la RN El Armadillo en Tinjacá (Boyacá). 

envió artesanías para pagar su cuota extraordinaria de este año. Las 

artesanías se vendieron en el Red-Encuentro de agosto 4 (RN Naranja, 

Café y Pimienta). Un excelente ejemplo de corresponsabilidad, si 

queremos podemos lograr lo que imaginemos… 

• Educarte donó US$ 5.000 para apoyar los procesos de RESNATUR.  

 

 

In memoriam: 

  

Nuestro amigo Jorge Barragán, copropietario de la RN Las Delicias en 

Casanare, falleció el mes pasado. Queremos hacer llegar nuestra voz de 

cariño a su esposa Amparo. 

  

  Colaboraciones y sugerencias para el Redservando 

  

Para hacer más efectiva la comunicación entre los asociados a 

RESNATUR, hemos creado la cuenta de correo 

redservando@resnatur.org.co. Envíanos la información que consideres 

puedes compartir con todos: historias de tu reserva (máximo de una 

página), fotos, invitaciones, representación en reuniones locales o 

regionales, crónicas de Red-encuentros, curiosidades o particularidades de 

flora y fauna.  

  

  

Comité de comunicaciones 

Heidi Pohl, Reserva Natural El Matohes 

Marcela Santamaría, Reserva Natural La Disculpa 

Martha Lucía Cano, Reserva Natural La Reseda 

Roberto Sáenz Gómez, Reserva Natural Tenasucá  

 

mailto:redservando@resnatur.org.co
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Historias de nuestras Reservas  

  

Recolectando semillas de árboles nativos 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La reforestación y la forestación con 

frecuencia implican plantar árboles que 

tienen una reconocida historia de éxito 

comercial, así como rápido crecimiento y 

fácil cultivo. Esto copia la misma pauta que 

ha visto cómo la biodiversidad en las 

cosechas va descendiendo en el mundo, ya 

que la mayor parte de la agricultura se  

centra en un número limitado de especies.  

La importancia de este concepto es obvia 

cuando uno visita las grandes plantaciones  

de teca en Costa Rica ya que por lo general 

están desprovistas de insectos, pájaros y  

vida local salvaje porque la teca es un árbol 

del sur de Asia que no forma parte de los  

nichos de hábitat locales. 

  

En La Pedregoza nos centramos 

rápidamente en la gran variedad de  

especies de árboles nativos que se 

 pueden encontrar en la cuenca del río 

Orinoco de Vichada, Colombia.  

Muchos de estos árboles tienen  

cualidades exóticas, ya sea la madera, 

resistencia a las termitas, frutos, nueces, 

aceites, resinas o medicamentos naturales. 

Pronto descubrimos que algunos de los 

árboles nativos parecen ser de crecimiento 

rápido pero no hay prácticamente datos  

disponibles acerca de la germinación de 

semillas, propagación, métodos de 

plantación o mejores prácticas de cultivo. 

Durante este proceso aprendimos que 

muchas de las especies de árboles nativos 

figuran en los libros rojos de la  

International Union for the Conservation  

of Nature (IUCN) como especies en  

peligro de extinción, vulnerables o 

amenazadas. 

  

Una de las razones por las cuales fue grato 

asociarse con RESNATUR es que 

compartimos la preocupación y el deseo  

de preservar la biodiversidad en nuestro  

planeta. Alrededor del 90% de la 

biodiversidad terrestre vive en los  

bosques. Muchos de estos animales son 

dependientes de un nicho, por ejemplo,  

todo el mundo aprende en la escuela que 

 los osos Koala necesitan los árboles 

eucalipto y que los osos Panda dependen  

de las selvas de bambú. Asimismo en el 

Vichada, pájaros, anfibios y mamíferos 

dependen de ciertos tipos de árboles  

nativos para conseguir comida, refugio y 

zonas de nidificación.  

 

Debido a las estaciones húmedas y secas 

podemos recolectar la mayor parte de las 

semillas de los árboles en la segunda mitad 

de la temporada seca y al inicio de la estación 

húmeda. La mayoría de los árboles florecen 

en la primera mitad de la temporada seca por 

lo que podemos prever cuál es el mejor 

momento para recoger la mayor parte de las 

semillas. Esto no significa que el proceso sea 

fácil. Nosotros competimos con los monos, 

guacamayas, loros y hormigas para conseguir 

los frutos y las semillas de varios árboles que 

figuran en la lista de especies en peligro. Una 

vez que comienzan las lluvias sufrimos 

inundaciones en el bosque lluvioso y las 

semillas caen al agua y se pierden. Muchas de 

las semillas se encuentran solamente en la 

parte más alta de los árboles y trepar a los 

árboles puede ser peligroso. Esto hace que el 

proceso de recolección de las semillas sea 

caro, lento y a menudo decepcionante, 

cuando las semillas se han perdido. 

  

Durante los pasados marzo y abril 2012, 

pudimos recoger semillas de árboles nativos 

de una variedad de especies. Algunas de las 

que recolectamos incluyen 3.000 semillas de 

Congrio (Acosmium nitens), 1.100 semillas del 

Sasafrás en vías de extinción (Ocotea 

cymbarum), 6.000 semillas de Saladillo Blanco 

(Vochysia obscura), 1.200 semillas de Pendare 

o Salivón (Parahancornia oblonga), 800 semillas 

del amenazado Madroño (Rheedia madrunno) y 

varios cientos de semillas de la palmera 

Moriche (Mauritia flexuosa) que es utilizada 

por los artesanos indígenas locales. 
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Historias de las Reservas  

  

Una vez que se recogen las semillas  

suceden varias cosas. Primero,  

mantenemos un archivo fotográfico de  

su aspecto para referencia futura. Luego 

preparamos varios recipientes de 

germinación experimentales para ver  

cuál funciona mejor (directamente en la 

tierra, remojadas durante 24 ó 48 horas, 

quemadas para resquebrajar el  

recubrimiento de la semilla, pasando  

papel de lija a la parte final por donde 

germina la semilla). Por supuesto se  

guarda un registro de todos estos datos.  

Una vez que las semillas brotan las 

transferimos a bolsas para plantar que 

contienen tierra que ha sido tratada para  

no tener bacterias ni hongos.  

Normalmente utilizamos bolsas  

para plantar un poco más grandes que las 

normales porque no entendemos 

completamente el tipo de sistema de raíz 

temprana que estos árboles nativos 

producen, o sea que eso es algo que 

monitorizamos. Luego colocamos los 

semilleros en el vivero donde  

observamos su crecimiento inicial. Esto 

también nos da una idea del desarrollo  

de la raíz lo que a su vez nos permite 

determinar cuándo podemos transferir 

 los semilleros al campo. Mientras que 

 están en el vivero los semilleros tienen  

un poco de sombra pero intentamos 

quitarles la sombra una vez que  

empieza el crecimiento para que los 

pequeños árboles puedan resistir mejor 

 las condiciones que van a encontrar una 

 vez que sean plantados en el campo. 

 Los árboles nativos nos plantean  

problemas especiales en La Pedregoza 

porque en la cuenca del río Orinoco en 

Vichada muchos de estos árboles están 

adaptados a la inundación del bosque y  

a las condiciones de las áreas bajas. Esto 

significa que pueden requerir inundaciones 

anuales. Es difícil preparar la tierra en las 

zonas bajas porque el suelo puede estar  

muy húmedo y blando lo que dificulta la 

preparación mecánica.  

También influye a la hora de aplicar cal 

 para equilibrar el pH de la tierra,  

fertilizante y material orgánico ya que las 

inundaciones pueden llevarse todas estas 

sustancias antes de que el árbol pueda 

utilizarlas. Parte de lo que hacemos es  

plantar árboles nativos tanto en áreas  

bajas, como en áreas con mejor drenaje.  

Por ejemplo, aunque el Congrio  

(Acosmium nitens) crece típicamente en el 

bosque inundado, hemos obtenido  

mejores resultados de crecimiento con esta  

especie en áreas menos húmedas  

que en las áreas bajas inundables. Una 

 vez más se registran todos estos datos  

y se hace un seguimiento. 

  

El objetivo a largo plazo compartido por  

La Pedregoza y otras organizaciones que  

nos apoyan como Tree-Nation,  

Fundación Omacha y RESNATUR, es 

convertirse en un banco de semillas de  

las especies de árboles nativos. Esto es 

especialmente importante para las  

especies que están en peligro de  

extinción, son vulnerables o están 

amenazadas. Pensamos que si podemos 

comercializar estas especies, proporcionando 

acceso a las semillas, a las instrucciones para 

su germinación y plantación, así como 

información sobre las expectativas de 

crecimiento y capacidad de eliminación de 

carbono, otras plantaciones comenzarán a 

cultivar estas especies. Esto a su vez reducirá 

o eliminará la presión que dichas especies 

están experimentando en los bosques 

naturales al reducir la tala ilegal de árboles y 

al permitir que esas especies se recuperen 

con el paso del tiempo. La comercialización 

de una especie puede parecer a algunos un 

acontecimiento no deseado pero es un 

proceso que muy probablemente pueda 

evitar la extinción de una especie y tener 

impacto en el mantenimiento y conservación 

de la biodiversidad. 

  

 

       Dexter B. Dombro 

                      Reserva Natural La Pedregoza 


